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05 03 Pendant 2 heures

« Qu’est ce que tu dois mettre en place pour ne pas que cela recommence ?! Même dans les centres
de post-cure, ils ne mettent mettent pas cela en place, alors que Narconon le fait ! »

Voilà le témoignage d’un ancien toxicomane devenu sdf après avoir été collaborateur d’un ancien 
député controversé, et sympathisants de Mormonts. Après nous avoir parlé de dossiers judiciaires 
connus, de la controverse concernant des animateurs influenceurs, il nous parle du manque de suivi 
des toxicomanes particulièrement le suivi de leurs fréquentations.
- En Belgique, il n’y a pas de centre sans méthadone, alors que la méthadone est addictive.
- C’est vite dit, mais cela reste difficile.
- Je me souviens que quand j’étais jeune, un ado avait sniffé du diluant pour Tipp-Ex et cela m’avait
effrayé, moi qui avait du Tipp-Ex sur mon bureau. Cela remonte aux années ‘90.
- Parfois c’était de la colle à rustines, des vapeurs de plastique chauffé. C’est une folie.
- Ici à Dinant, la mode il y a de cela 10 ans, c’était de fumer les anesthésiants pour chevaux, l’eau 
de Javel etc. Déjà, tout ce qui est «  fumerie » est puant et bizarre. Cela sert à quoi de  se cramer les 
poumon ?
- Pas qu’à Dinant !
- Déjà Elon Musk est sous kétamine !
- Ça détruit la vessie, c’est toxique !
- Oui, à Couvin ils chauffent, sniffent,  raclent les résidus, s’injectent de l’ammoniaque… A Couvin,
il y a même des ados qui se prostituent !
- Non !?
- Si ! Et on laisse faire !
- Pourquoi commencer la drogue ? C’est du poison ! C’est connu !
- Les soirées entre jeunes quand on a 13, 14 …, 17 ans !
- Ce ne sont pas des amis cela.
- Non, j’ai mis du temps à le comprendre. Le pire, c’est tant la permissivité des parents qui te 
laissent t’alcooliser à 13 ans ! Et puis le temps passe, et tu te retrouves avec  le substitut de la 
cocaïne, le Subutex. Certains le fument !! Il faut des années pour arrêter.
- Et que se passe-t-il pendant les heures où cela fait effet ?
- Tu es dans un monde rose des Bisounours !
- Et tu ne sais pas  ce qui pourrait arriver à ton corps pendant ce temps !
- Tu penses encore bizarre toi !
- Hmmm...
- Non, il pense juste : une femme sous « Subutex fumé » a 80 % de chance de se faire violer dans ce
milieux ! J’ai même vu des femmes s’enduire d’immondices et de « puanteurs » pour éviter d’être 
violées.
- Cela ressemble à des scènes de guerre où les femmes s’enduisent d’excréments pour échapper aux 
viols commis par les soldats !   ( un moment de sidération traverse la café papote  )
- On devrait avertir les jeunes via les écoles de cela ! Dès 10 – 12 ans, avant les ravages ! Peut être 
que l’école ferait enfin un peu d’éducation utile !
- On en a parlé ce matin, d’aller dans les écoles pour avertir les jeunes des dégâts de la toxicomanie,
et surtout de l’importance de bien analyser le parcours des gens en difficultés.
- Conscientiser les gens on le fait, mais on ne va pas dans les écoles.

http://dominoslafontaine.be/Journal%20de%20bord.html
http://dominoslafontaine.be/Journal%20de%20bord.html


- Que sont devenues les écoles ?
- Est il encore possible de lutter contre les drogues, la prostitution juvénile?
- Voilà où mène une société qui récite des règlements sans réalisme scientifique. Une petite culture. 
générale s’impose.
- Arrête de dire « petite » culture générale. Il faut de l’éducation !
- Que font les écoles ? Des cours oui, mais aussi mettre en évidence la banalisation des dérives, des 
cas rares que l’ont veut «  normaliser » etc !
- Il y a tellement eu d’abus d’autorité que les gens sont devenus réfractaires et les drogues sont 
devenus une contre-culture !
- Vastes sujets à définir ! Notre société a besoin de sciences simples et efficaces qui savent parler 
aux gens, aux jeunes afin qu’ils prennent conscience des priorités , des réalités, et que cela ne 
ressemble pas juste à  du « gna gna gni gna gna gna » !
- Comment bien faire, bien dire ?
- Qu’entends-tu par « sciences simples » ?
- Des explications scientifiques compréhensibles par tout le monde.
…

Dans le processus qui amène ou ramène aux toxicomanies, les fréquentations et le manque 
d’éducation raisonnable et scientifique sont pointés du doigt. L’éducation est primordiale chez les 
jeunes de moins de 12–13 ans, l’âge où de nombreuses dérives - tabagisme, alcoolisme, porno etc - 
s’installent et se banalisent. En conclusion, devenir adulte relève plus du bon choix que de 
l’angélisme ou du choix par ignorance, particulièrement dans ce monde où les jeunes sont 
prématurément plongés dans les dérives de la vie adulte par les embobineurs. La prévention1 doit 
continuer à conscientiser toute la société. Devenir adulte, c’est éviter les dérives adultes et non 
foncer tête baissée parce qu’on les ignore... 

06 03 Pendant 3 heures 

Le téléphone sans fil à Dinant est destructeur !
- « A Dinant, je ne supporte plus d’y être ; les mentalités sont spéciales ». Voilà ce qu’un vieux 
monsieur m’a dit dernièrement.
- Dinant n’est plus agréable !
- Êtes vous certain de bien connaître Dinant ?
- Bof !
- J’y suis presque tous les jours depuis 20 ans, et quand on évite les arrogants, les naïfs qui se 
croient dominants etc, la vie à Dinant est assez agréable. Je connais pas mal de commerces où je 
vais « picorer » et c’est très agréable.
- A Dinant, ce que tu dis est déformé, exagéré etc. Avant on appelait cela le téléphone arabe.
- Il faut éviter les toxicomanes et leurs mépris de l’humain. Ils se méprisent eux même en croyant 
qu’on va abattre ou tuer quelqu’un sous le simple prétexte de le croiser en rue.
- C’est pour cela que je ne veux plus personne chez moi. Tu accueilles des gens, je ne demande rien,
sauf du respect. Mais si c’est pour venir chez moi pour « fréquenter » le 3éme étage (des 
toxicomanes dealers)  Non ! Je n’ai pas envie d’avoir des ennuis.
- Moi, j’ai eu un proprio qui venait chez moi. C’est de la violation de domicile. Je lui ai dit que cela 
n’allait pas le faire.
- Oui, et puis avec les toxicomanes, ça fume dans ma salle de bain, on me vole etc. 
- Chez moi aussi. J’en ai eu marre d’aider des gens, de leur faire la cuisine au milieu de ma nuit ! 
C’est ce qui arrivait avec «  Miracoli » pour ne pas citer son nom.
- C’est pour cela qu’il faut des structures pour accueillir les sdf, les toxicomanes, ceux qui ne sont 
pas aimés des dealers tant ils sont « perdus » ( pour rester poli).

1 https://inforjeunes.be/agir-en-prevention-des-assuetudes-les-services-specialises-sont-la-pour-aider/   
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-  Il y a aussi des centres spécialisés pour les femmes. Les femmes enceintes doivent penser à leur 
enfant. Il faut une bonne alimentation.
- Oui, mais à Namur, une sdf qui a 8 enfants demande des vivres tous azimuts. Mais il y a pas assez 
de place.
- Les femmes enceintes sont prioritaires.
- Oui, mais celle là est exclue de Namur, elle cause trop de problème.
- Après 7 enfants placés et encore enceinte, il faudrait lui ligaturer les trompes et la forcer à rester 
dans un centre.
- Il faudrait surtout discuter avec elle et l’amener à  prendre des décisions, oui, mais la forcer,  
l’enfermer ?
- C’est comme les toxicomanes, ils ont besoin d’un encadrement strict.
- Tu crois que cela aurait été efficace ? C’est quoi un encadrement strict ?
- Oui, à long terme, parce que quand tu es toxico, tu ne te rends pas compte de ton état. Les 
toxicomanes ont besoin d’un encadrement sérieux.
- C’est à dire ?
- Maintenant, les toxicomanes risquent de perdre leur cpas.
- Et avec quelles conséquences ?
- Vols, violences etc.
- Donc il y a des milliards pour envoyer les jeunes à la guerre, mais pas quelques millions pour 
encadrer les jeunes, les toxicomanes, aider les citoyens etc !
- Maintenant c’est interdit de faire la manche avec les enfants, même si la mendicité est un droit 
humain.
- C’est souvent les Roms qui utilisent les enfants pour la mendicité.
- Rom ou pas, même si c’est dans leur culture, je trouve que c’est bien d’interdire d’utiliser les 
enfants pour mendier.
- Moi, ça me dérange quand quelqu’un me demande de l’argent en rue.
- On n’est pas obligé de donner aux mendiants, et que ta main gauche ne sache pas ce que ta main 
droite à donné. On ne saurait pas donner à tous le monde, mais donner pour juste soulager sa 
conscience ou juger, ce n’est pas bon.
...
- C’est dure à dire qu’on oblige les gens à se soigner, mais des gens ont besoin de soins.
- Je crois que le cpas ne serait « coupé » aux toxicomanes que s’ils refusent des soins !
- Qui décidera de cela ?
- Probablement un juge pour les multirécidivistes.
- On en revient à ce que tu disais hier, l’importance du suivi et des fréquentations.
- Et par rapport à toi qui a 19 ans, y a t il eu dans les écoles de la prévention à l’encontre de la 
toxicomanie ?
- Non ! Juste quelques affiches dans les couloirs.
- On apprends la sexualité à l’école, pourquoi pas plus de prévention contre la drogue.
- On en revient à l’idée d’hier, plus de prévention, une éducation raisonnable.
- L’idéal serait d’avoir dans les écoles des thématiques, des petits jeux de rôles pour alerter des 
dangers contre la drogue.
- Maintenant, à 13 ans on fume, on se saoule, et on tombe enceinte à 14 ans sans aucune éducation.
- Comment expliquer que les jeunes, les enfants de 10 ans, les ados de 15 ans, les adultes de 20 ans 
n’ont plus une vie « normale » sans drogue, sans abus.
- Les enfants sont éduqués devant la Télévision, les jeux vidéos, l’héritage familiale dès lors où il y 
a des parents , des familles dans la drogue depuis longtemps.
- Si les gens sont pris par la drogue, le jeu, les gens sont manipulables. C’est un projet mondial.
- Il n’y a pas un gouvernement mondial !
- Il y a tellement de tensions dans le monde que le risque d’un gouvernement mondial qui 
soumettrait les gens est faible. C’est du complotisme ! 



- Il peut y avoir des dictatures, mais la probabilité d’un gouvernement mondial qui dirige le monde, 
est faible. Penser « complot » c’est une façon de donner des réponses  simplistes à des problèmes 
qui demandent beaucoup plus d’analyses et de nuances.
- N’attendons nous pas trop des « 180 » gouvernements, parfois démocratiques, pour 8 milliards 
d’humains. Les dirigeants bons ou mauvais ne sont ils pas dépassés ?
- Qu’est ce que la démocratie ?
- Quand on voit la différence entre Europe et États-Unis !
- Trump met un coup à l’économie « mondialisée », pour cela c’est peut être une bonne.
-Oui, car les emplois perdus ici, en Occident, à cause de la mondialisation, ce sont des jeunes et 
même des enfants qui travaillent pour un salaire de misère dans les pays pauvres.
- Et quand on sait que se sont souvent des enfants qui sont utilisés dans les mines de minerais.
...
- Nos dirigeants se font entuber par les écolos. On va où là ?
- Oui, il y a aussi une déraison écologique, politique, mais par contre, l’écologie, le respect de la 
terre ne doit-elle pas primer sur toute autre considération politique ?
- Réfléchir, analyser etc.
- Les écolos se sont vautrés aux élections. Je crois que les gens ont compris que la simplicité des 
« écolos politiques » nuisent aux populations.
- Ils ont manqué de bons-sens : Ils font fermer des centrales nucléaires et en même temps, ils 
interdisent les moteurs thermiques au profit de la voiture électrique. 
- Et celle-là, « l’écolo »,  qui « voyage » au Canada et aux States après avoir démissionné de la 
présidence du CPAS, sachant qu’elle n’a jamais été à l’écoute des plus faibles, et malgré la 
problématique du paiement des retraites du personnel de l’hôpital de Dinant par le cpas2, certes une 
vieille histoire mal négociée à l’époque ou pas. De l’argent public géré en secret...
...
- Déjà, avec la mondialisation, il y a une perte des cultures.
- Une perte des habitudes locales.
- Quel avenir pour Dinant, pour les jeunes ? Nous avons besoin de repères, de stabilité, pas d’une 
quête d’un monde fourre-tout, mêle-tout, spécule-tout !
- On parle souvent des dangers de l’extrême droite, mais pas assez de l’extrême gauche. Le 
communisme aussi est dangereux.
- Ne pas confondre communisme et Stalinisme, mais oui il y a de nombreuses dérives. Revisitons 
les « comment et les pourquoi » de l’Histoire.
- Beaucoup de problème à cause de la presse. Le cirque entre Ukraine, États-Unis, France,
Chine, les mines en Afrique et au Groenland, tout des exemples de la pagaille qui s’annonce ! 
- Pas toute la presse.
- Oui, mais avec de prétendus journalistes qui se disent influenceurs comme K. Séba3, c’est 
dangereux.
- C’est qui celui là ?
- Un influenceur toxique et autoproclamé ! Il est connu sur les réseaux, et pas en bien. Mais, il a des
adeptes. Il a été déchu de sa nationalité française suite à ses propos racistes. Il a fait partie de  « Le 
New Black Panther Party (NBPP) » qui  est une organisation nationaliste noire basée aux États-
Unis.
- A ne pas confondre avec la presse, donc !
…

Le débat est animé avec conviction. L’économie, l’écologie, les pouvoirs, les sdf etc. A l’évidence, 
il faut protéger les gens, nos cultures, et éviter les extrémistes de gauche et de droite, ces derniers 

2 https://www.matele.be/les-pensions-au-c-ur-d-un-bras-de-fer-entre-cpas-de-dinant-et-le-chu-namur   
3 https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/panafricanisme-antisemitisme-liens-avec-la-russie-qui-est-kemi-seba-le-  

militant-beninois-prive-de-sa-nationalite-francaise_6658260.html 
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c’est  « chou vert et vert chou »4. L’éducation avant 12 ans est perçue comme une issue de secours  
face aux dérives et abus qui se sont normalisés - sous couvert d’une prétendue modernité - depuis 
les années ‘60 – ‘70.
- Depuis les années 60-70 ? Gros doutes !
...

11 03 Pendant 1 heure

La journée fut consacrée à la mise en place progressive du projet Interreg qui nous finance dans le 
cadre de ce projet de maraîchage entre Belgique et France.
- C’est quoi ce projet ?
- C’est ce projet dont on parle depuis au moins 1 an de maraîchage transfrontalier. Regardez 
l’affiche et les flyers.
- Cela vous paie quoi ? Combien ? 5000 euros !
- 50 000 Euros pour ce projet qui se déroule sur 18 mois. Cela paie le salaire, les déplacements etc.
- C’est facile à mettre en place.
- Non, beaucoup de livrables – preuves et traces du projets – à fournir.
- C’est l’Europe qui finance, c’est bien. Au moins, l’Europe sert à quelque chose.
- Le but est juste de jardiner ?
- Le but sera d’apprendre la maraîchage Bio à Lisogne, et de comparer avec notre partenaire «  
Secours Populaire Français Comité des Électriciens et Gaziers de la Pointe de Givet »   les 
techniques de culture, la façon de préparer des plats avec une diététicienne et donner l’envie aux 
gens de reprendre goût à la culture de légumes etc.
- On pourra prendre les légumes des jardins ?
- Non, sauf autorisation ou si ces légumes viennent d’une parcelle où vous pourrez cultiver pour 
vous. C’est pour cela qu’il y a aussi un règlement à respecter et que nous faisons avant de 
commencer les premières séances.
- Pourquoi pas ?
- Le but est prioritairement d’apprendre, pas de laisser croire que l’on peut profiter comme des pies.
…

12 03 Pendant 2 heures

L’actualité nous préoccupe5 : l’abandon des travaux au hall sportif d’Anseremme nous interpelle. 
- Pourtant ce sont de beaux bâtiments. Il y a moyen d’en faire quelque chose d’utile pour les 
citoyens. Pourquoi pas une école ?
- Oui, mais débourser tout de même 1 million en plus que le million de subside, cela fait cher !
- Que veulent ils ? Un hall sportif grand format ? C’est entre 5 et 10 millions.
- Il se dit dans les commerces que l’idéal serait d’avoir, en effet, d’avoir un hall sportif pouvant 
accueillir des tournois importants. Cela fait des sponsors, de la pub etc.
- Mais où ?
- Sur les dessus de la ville.
- Tout ça pour des commerçants qui souvent n’habitent même pas dans Dinant !
- Mais les gens veulent plutôt une salle de sport plus modeste, plus familiale.
- C’est stupide de renoncer à un projet déjà tout ficelé et pour lequel un subside a été accordé. C’est 
pas assez ? On cherche des autres sources de finacement ! Dinant manque d’espaces pour tout un 
chacun pratiquer des activités sportives.
- De toute façon, je ne suis pas sportif, donc, je m’en fiche !

4 https://belgicismes.4h-conseil.fr/pages/D1_0429.html   
5 https://www.dhnet.be/regions/namur/2025/03/12/dinant-abandon-des-travaux-au-hall-sportif-jean-pierre-burny-  

jassume-cette-decision-sans-probleme-dixit-lechevin-des-finances-AGULCOJ2TBGYXDIVM63NRXZBOQ/ 
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- On recommence à Dinant à tout vouloir détruire, faire du neuf  et qu’il faudra rénover à moyen 
terme. Qui va venir à Dinant si Dinant perd son côté pittoresque.
- C’est du délit d’initié ?
- Non, du lobbying immobilier !
- Les gens de la ville viennent de plus en plus à la campagne, construisent et détruisent le style. 
Qu’est ce qu’ils comprennent de la campagne ? Il y a même des élevages de chiens qui ressemblent 
à des élevages de rats à cause de la nourriture qui traîne au sol !
- Comment laisse-t-on faire cela ?
- A toujours faire des petits logements, il y a un problème d’espace. Avec l’espace il y a moins de 
conflit. C’est ce que l’ancien bourgmestre disait.
- Dinant est toujours entre un bourgmestre qui veut des citoyens dans un «  Dinant dortoir » à des 
fins électorales et des commerçants qui veulent avant tout le va-et-vient de consommateurs.
- Un Dinant-dortoir ? C’est quoi ? Tu veux dire que les gens habitent pour dormir, mais que leur vie 
est ailleurs ?
- Leur vie, je ne sais  pas, mais qu’ils travaillent pour payer des impôts. C’est ça le but de vouloir 
augmenter la population. Plus il y a d’habitants, plus les taxes et les impôts rentrent dans les caisses.
- A condition que ce ne soient pas pauvres qui viennent habiter à Dinant !
- Qui viendra habiter tous les taudis vides ?
…
- Et toi tu viens d’où ?
- De l’hôpital psychiatrique, mais pas celui prévu, il n’y avait pas assez de place.
- Et alors, tu vis où ?
- Dans un bois.
...
- Et au final, pour ou contre la rénovation de ce site de la caserne à Anseremme ?
- Les autorités ne veulent plus du projet de centre sportif, car ils estiment que c’es tun projet trop 
petit.
- Les projets mégalomanes à Dinant, cela ne sert à rien !
- Mais cela rapporte de l’argent une grande salle.
- Il n’y a pas que l’argent, mais l’aspect humain.
- Pour 10 millions, ce sera des investisseurs.
- Moi, je parle de faire ou pas quelque chose à notre niveau communal. Alors pour ou contre un 
petit hall sportif à Anseremme ?
- L’idéal est de favoriser la jeunesse, et puis il y a plein de clubs de sport qui cherchent de la place. 
Et une partie événementielle est possible.
- Et quid de la santé physique et mentale de la population. Et des salles pour les jeunes en classe 
verte etc.
- Mais la priorité reste une salle de sport.
- Le logement, c’est important aussi.
- Oui, parce que la relation avec les propriétaires est difficile.
- Oui, mais au lieu de donner des primes à des propriétaires qui souvent préfèrent négliger leurs 
immeubles pour obtenir des primes, il serait bien de récompenser les propriétaires qui entretiennent 
bien leurs immeubles avec une diminution d’impôts.
- A Givet, les propriétaires de maisons inhabitées sont taxés !
- En Belgique, il y a des lois contre les logements inoccupés6, mais elles ne sont pas assez 
appliquées.
...

A 6 voix contre 1, l’idéale serait une salle de sport à Anseremme. La gestion à taille humaine et  
l’aspect pittoresque de Dinant alimente la conversation de cette après-midi.

6 https://www.wallonie.be/fr/actualites/la-wallonie-renforce-sa-lutte-contre-les-logements-inoccupes   
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Le 13, pendant 3 heures

Le groupe a abordé divers sujets liés à leurs problèmes, leurs droits.

Tout d’abord, il a été à nouveau question des difficultés à trouver un logement, du prix élevé que 
certains paient dont le cas d’une dame seule, allocataire du CPAS qui peine avec un loyer de près de
750 euros. Elle souhaite déménager depuis longtemps, mais elle ne veut pas vivre dans un taudis.
Une autre personne n’a pas accès à ses compteurs d’eau et d’électricité, ce qui l’empêche de vérifier
ses consommations. 
Il fut aussi question d’une personne inquiète, car son propriétaire a mis le bâtiment en vente :
- Est-ce qu’il peut me mettre dehors ?
- Non. La vente n’est pas un motif de rupture du bail. Par contre, l’acheteur pourra te signifier ton 
renom dans le respect des règles : https://www.droitsquotidiens.be/fr/question/le-logement-que-je-
loue-ete-vendu-le-nouveau-proprietaire-peut-il-me-mettre-dehors

Plusieurs participants viennent d’avoir des problèmes avec leur carte de banque. L’un d’eux a dû 
faire annuler la sienne, car il a été piraté en effectuant un payement sur internet, apparemment, un 
faux site de vente. Quand il a effectué le paiement d’une petite somme, ses données auraient été 
saisies et une beaucoup plus grosse somme a été retirée de son compte. Il a dû aller à la banque. Le 
problème, c’est qu’il y a de moins en moins d’agences, il faut parfois aller loin. Un autre participant
a raconté que sa banque l’a renvoyé d’une agence à l’autre, dans deux villes différentes pour 
résoudre son problème. Tout devient électronique et quand sa bug, plus rien ne va... 
- Il faut une semaine pour avoir une nouvelle carte !
- Et alors, tu fais comment ?
- Je fais des économies. Si tu as des surplus, j’en veux bien…

Un jeune a changé d’école. Il ne sais plus utiliser son ordinateur, car l’école a supprimé son code 
d’accès. Pourtant l’ordinateur lui appartient. Ses parents l’avaient acheté neuf à l’école pour le prix 
de 500 euros. Heureusement, il avait sauvegardé ses fichiers sur une clé USB. Nous avons cherché 
et trouvé comment le réinitialiser. L’opération a bien fonctionné, mais l’ordinateur reste lié à 
l’école. Le jeune va prendre contact avec la personne en charge des ordinateurs à son ancienne 
école.

Ensuite, d’autres plaintes ont été exposées. Un couple est en difficulté du fait que l’homme sort de 
prison. Il est en congé pénitentiaire et donc toujours à charge de la Justice. Mais il est sans carte 
d’identité et n’a pas d’argent pour en demander une nouvelle à la commune. Il ne reçoit donc pas de
revenu. Il a fait une demande au CPAS, mais il vient d’apprendre qu’elle a été refusée.
En discutant avec lui, il a été établi que l’obtention d’une nouvelle carte d’identité permettrait de 
débloquer sa situation. Un plan a été élaboré pour l’aider à sortir de ses problèmes. Reste à lui de 
respecter ses rendez-vous.
Nous avons analysé les réponses du CPAS. Au plan légal, elles sont correctes, mais au plan humain,
elles correspondent à un déni de la réalité. Une autre problématique ressort de cette situation. Elle 
est déjà apparue dans d’autres cas. Il s’agit de manquements dans la prise en charge à la sortie de 
prison. 

14 03 Pendant 2 heures

Cette journée fut en partie la continuité d’hier. Nous avons corrigé collectivement le rapport écrit la 
veille, en plus de continuer la conversation avec les bénéficiaires concernés. La personne en  
difficulté et sortie de prison a raté les rendez vous décidés ensemble la veille. Il se dit fatigué et 
exténué par les mauvaises conditions de vie et de relation avec sa compagne. Il est bien conscient de

https://www.droitsquotidiens.be/fr/question/le-logement-que-je-loue-ete-vendu-le-nouveau-proprietaire-peut-il-me-mettre-dehors
https://www.droitsquotidiens.be/fr/question/le-logement-que-je-loue-ete-vendu-le-nouveau-proprietaire-peut-il-me-mettre-dehors


sa part de responsabilité dans ce qui ne fonctionne pas bien. Espérons qu’il honorera les futurs 
rendez vous prévus avec des spécialistes de lutte contre les addictions.
…

La fin de l’après midi est consacrée à
l’élaboration d’une publicité dans le cadre de
notre projet Interreg «  Cultures d’Avenir ».
Nous avons travaillé ensemble sur le flyer et
le texte d’invitation qui servira aussi de
communiqué de presse concernant la journée
de présentation se fera le 10 avril à Givet. 

18 03

Nous avons préparé l’organisation des
déplacements vers Givet pour le dîner
organisé dans le cadre du projet Interreg.
Nous avons également discuté du règlement
d’ordre intérieur à appliquer pendant les
ateliers du projet. 

Suite au mail d’une animatrice du CIEP7,
nous avons également parlé du concept de
sécurité sociale alimentaire ( SSA8 ). Nos
craintes sont qu’une partie de la sécurité
sociale soit transformée en bons alimentaires
au détriment de la liberté d’achat. Par contre,
vu que certains dépensent leur allocations
pour se saouler ou se droguer, ce serait une
possibilité d’éviter cela. C’est compliqué,
mais il y a risque d’aliénation. Il faut éviter
que les gens précarisés ne soient aliénés à
quelques producteurs choisis en fonction de critères politiques ou autres. Même si nous ne sommes 
pas toujours d’accord avec la façon dont certains dépensent leur argent, la préservation de la liberté 
n’est-elle pas une priorité à préserver ?

20 03

Nous avons été à Chooz pour notre second atelier Interreg. Ensuite, pendant le café papote, des 
jeunes nous disent que des possibilités de remédiation existent bien dans le système scolaire. Les 
jeunes ont souvent l’impression que les cours manquent d’intérêt. On les balade ! Pas assez 
d’écriture, pas assez de lecture, trop d’écrans, trop de cours qui n’ont pas de sens, pas assez de 
sujets utiles de culture générale (principe de droits, d’éducation, de prévention contre les 
addictions), peu de matière et d’encadrement qui occupent les heures
d’études trop souvent consacrées à surfer sur Tik Tok, à supporter des
« rencontres soirées pyjamas », accepter le tabagisme des profs au milieu de
la cour, subir les tenues affriolantes de x, y ou z . N’y a t il plus de style, de
lieux et de moments d’intimité. Ces gens ont-ils entendu parler des abus,
des dérives mentales, des « sectes », des perversités, des perversions, de la
prévention… ? Ou est-ce du foutage de gueule tout simplement !? 

7 https://www.ciep.be/   
8 https://www.collectif-ssa.be/   

https://www.collectif-ssa.be/
https://www.ciep.be/


- Sujet complexe et délicat ! 
- On est dans un monde de pire en pire !
- Peut-être est-ce à chacun d’entre nous de refuser ces futilités ?
- Des débilités, tu veux dire !
- Pourquoi les regarder ?
- Perso, je pense qu’il faudrait supprimer les messages privés sur les réseaux sociaux. Il ne devrait 
rien y avoir de secret.
- Qu’est-ce que tu fais du respect de la vie privée ?
- Je ne mets pas ma vie privée sur les réseaux sociaux. Échanger des idées, ça ne relève pas de la vie
privée.
- Ben si, perso, je ne veux pas que tout le monde sache ce que je pense sur tel ou tel sujet.
- Perso, quand j’exprime ma façon de penser, c’est pour que ça se sache.
- Moi, je préfère éviter les emmerdes.
- Si c’est dans l’anonymat, alors, tu es prêt à influencer les gens avec tes idées ?
- Tant que je ne risque pas des emmerdes, oui.
- Donc, tu n’as pas le courage de tes opinions ?
- Dans ce cas, garde-les pour toi. Je persiste à penser que tous les messages privés doivent être 
interdits dans les réseaux sociaux.
...

21 03 Pendant 2 heures

Il y a du soleil et le manque d’activité pour les jeunes est pointé du doigt.
A Dinant, il n’y a pas grand-chose pour les jeunes !
- En dehors de cette petite plaine de jeu et du skateparc.
- Pas grand-chose pour une sommes assez élevée !
- Ce genre d’installation coûte cher, car le matériel pour les plus jeunes doit correspondre à des 
normes de sécurité.
- Pour ce prix là de + 10 000 euros, on pourrait faire autre chose !
- A Havelange, il y a même une salle de musculation derrière la maison communale.
- Mais est-ce que c’est important de construire de pareilles installations ?
- A quoi s’intéressent les jeunes ? Au sport, aux jeux de société ou aux réseaux comme Tik Tok et 
autres dérives ? Quand il n’y a pas de lieux pour le sport ou les rencontres entre potes, il n’y a plus 
que les réseaux sociaux.
- Et on s’étonne que les gens sont tout le temps sur leur téléphone.
- N’y a t il pas encore et toujours des risques de récupération politique et de copinage local à l’instar
des bons alimentaires dont nous parlions le 18 03 ?
- Si !
- Utiliser les jeunes ou les gens précarisés pour faire de l’orientation sociale, politique commerciale 
ce n’est pas respectueux.
- Mais il y a des commerces où il y a 3 prix : le normal, le prix moyen, et un prix minimum. Et cela 
se régule assez bien.
- Où ? A Bruxelles ?
- Dans les quartiers populaires, denses, avec beaucoup d’associations.
- Les gens ont-ils besoin d’association pour s’orienter vers des commerces  de type prix 
différenciés ?
- Si cela fonctionne, pourquoi pas ?
- Depuis combien de temps est-ce que ça existe ? Quelques mois ?
- Quelques années.
- Mais quand c’est l’initiative d’un commerçant bien installé,  cela peut marcher, mais ici, à Dinant, 
quand on délègue cela à une structure nouvelle qui engagera du personnel, cela coûtera plus cher, et 
l’affaire devient moins viable.



- Attendons le projet prévu à la gare, pour peu que les plus riches ne cherchent pas à croire que les 
tarifs les plus bas sont faits pour eux, parce que eux sont toujours plus « prout prout » que les 
« barakis » !
- Quand c’est pour faire des réputations dans les « sphères » de la chasse et du braconnage, les 
« riches » sont bien contents d’avoir des « barakis » qui s’en chargent.
…

Une fois de plus, les dérives extrémistes sont abordées : Hamas, nationalistes Ukrainiens, 
orthodoxes juifs, Trump9, Musk & la kétamine, « nos » F35 télécommandés à distance par  les 
U.S.A.  ( Qui a signé un tel contrat ?), la spéculation boursière sur fond d’agitation politique et les 
risques de délit d’initié au profit de minorités nanties ?  A l’évidence, dans la gestion des sociétés, 
avec la précarité galopante, le risque d’aliénation et de récupération politique est grand. 

Un moment «  striptease10 » sur le carcan des populations gazaouis à cause des extrémistes a été 
abordé. L’escalade de la violence est terrible. Comment libérer moralement et socialement un 
peuple soumis au joug de ses dirigeants et sous le feu de l’ennemi,  si en plus les bourreaux se 
disent sauveurs ? Que fait l’Europe ? De nombreuses questions sont abordées une fois de plus au fil 
de l’analyse de l’actualité.

27 03 Pendant 2 heures

- Au Québec on appelle ce genre de femme, une « agace pissette ».
Nous parlons du harcèlement et de la façon dont les relations hommes femme sont qualifiées 
d’harcelantes de plus en plus souvent.
- Tu parles de harcèlement sexuel ?
- Oui, certaines femmes devraient être plus claires sur leurs intentions. Pourquoi accepter une 
invitation tardive, dans une chambre ou un endroit isolé, si on n’a pas l’intention d’aller plus loin  ? 
- Oui, mais on en parle de plus en plus. Le harcèlement est motivé par la méchanceté. Ce n’est pas 
juste sexuel.
- Il faut faire la différence entre séduction et harcèlement.
- Le harcèlement n’existe que quand il produit des effets négatifs, destructeur. 
- Efficace ou pas, l’harceleur existe ! Je me souviens d’un jeune, dont le père était un « dur », et qui 
s’est suicidé parce qu’il ne supportait plus les violences morales.
- Le harcèlement existe surtout parce qu’on en fait toute une histoire.
- A force de voir du harcèlement partout, un homme n’osera plus faire la cour à une femme ou 
l’inverse, de peur d’être accusé de harcèlement. Cyrano de Bergerac était-il un harceleur ? 
- Le harcèlement existe quand il exerce une forme de violence mentale, comme du dénigrement des 
menaces ou une pression récurrente.
- Je me souviens d’une histoire de facteur qui s’est suicidé et la famille a prétendu qu’il y avait eu 
de nombreuses critiques sur son physique par ses collègues.
- Pour peu que se ne soit pas les harceleurs et les aguicheuses qui  se plaignent d’être des victimes !
- Ou se plaignent de leur victime ?
- Ne faudrait-il pas repenser l’éducation homme-femme ?
- L’éducation au respect !
- Il y en a certains qui s’inventaient des violences à l’époque où il fallait une violence physique pour
prouver qu’ils étaient la victime, là où ils sont souvent le provocateur. Cela dure parfois des années.
- Les charmeuses, les provocateurs… Tik Tok avant l’heure !
- Moi mon fils a été harcelé au foot. Et il a arrêté le foot.

9 https://www.publicsenat.fr/actualites/international/cour-de-neron-bouffon-sous-ketamine-roi-du-deal-lintegralite-  
du-discours-du-senateur-claude-malhuret-sur-les-e 

10 https://fr.wikipedia.org/wiki/Strip-tease_(%C3%A9mission_de_t%C3%A9l%C3%A9vision)   D'après ses créateurs, 
elle a pour but de traiter des sujets « pris dans les faits de société » 
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- Pourquoi ne pas en avoir parlé à l’entraîneur ?
- Pourquoi l’entraîneur n’a rien vu ?
- Rien vu ou rien dit ?
- L’autorité est nécessaire et elle doit s’exprimer.
- Je me souviens quand j’étais jeune, un contrôleur de bus avait une « grosse voix », quand il 
montait, il disait un «  grand bonjour et c’est un contrôle » ; il n’y avait plus un jeune qui pavanait et
tous présentaient leur abonnement !
...
La fin de journée fut consacrée à la correction du règlement propre au projet de maraîchage 
transfrontalier Interreg et qui s’ajoute à notre ROI déjà existant. Nous avons incorporé des 
remarques formulées par le maraîcher, mais par contre notre partenaire français n’en a pas formulé 
suite à l’envoi du projet en cours d’élaboration.
Voici finalement ce qui a été arrêté :

    

        Règlement d’Ordre Intérieur.

        Dominos La Fontaine asbl
                          &
        Secours Populaire Français
        Comité des Électriciens et       

Gaziers de la Pointe de Givet       

A l’attention des participants aux ateliers

1 – Il est impératif de respecter les règlements d’ordre intérieur propres à chacun des Opérateurs, 
sur leurs sites transfrontaliers respectifs. (Voir ci-dessous)

2 – Chacun s’engage à respecter les consignes des partenaires maraîchers et de la diététicienne.

3 – Personne ne demande pour recevoir des fruits ou légumes aux maraîchers.

4 – On n’entre pas dans les parcelles, on n’y circule pas, ni dans les serres sans y être invité par le 
maraîcher. On ne laisse aucun déchet sur place. On ne jette pas ses mégots sur la terre, ni ailleurs.

5 – Chacun prend soin des outils et les utilise selon les directives du maraîcher. Après usage, les 
outils sont nettoyés et rangés à la place où ils ont été pris.

6 – Personne ne se rend d’initiative chez les maraîchers. Les rendez-vous se prennent par le biais 
des associations organisatrices (SPFGivet et DLF).

7 – Le jardin cultivé à Lisogne par les participants est un projet collectif. On y travaille en groupe. 
Les récoltes sont partagées entre les participants, au prorata du travail effectué. L’animateur mis à 
disposition par DLF veillera au bon déroulement du partage. Une partie de la récolte du jardin 
collectif sera offerte à l’association (DLF), en guise de « dîme ».



8 – En aucun cas, les légumes produits ou reçus ne pourront être vendus par les participants. Les 
surplus seront utilisés ou distribués par l’opérateur du territoire (SPF pour Chooz, DLF pour 
Lisogne).

9 – A la fin de chaque atelier, les participants sont invités à participer à l’évaluation. Ce sera 
l’occasion pour chacun d’exprimer ses ressentis et de donner son avis sur le déroulement de 
l’atelier, afin de nourrir une discussion collective et d’en tirer des conclusions qui permettront de 
faire évoluer les ateliers.

10 – A la cuisine, les règles d’hygiène décrites dans le ROI de Dominos La Fontaine sont de mise.

Dominos LA FONTAINE asbl
Règlement d'ordre intérieur

1. Les personnes qui participent aux activités de l'asbl, s'engagent à ne pas avoir d'attitude
violente, offensante ou blessante vis à vis des autres participants.
Les propos haineux, racistes ou xénophobes ne sont pas acceptés, de même que la
promotion de la violence. Cependant, chacun doit pouvoir exprimer son avis dans un
esprit de dialogue et de respect de l'autre, sans jugement, ni à-priori.

2. Un minimum d'hygiène corporelle est une forme de respect pour les autres, dans le cadre
d'un vivre ensemble harmonieux.

3. Il n'est pas permis de fumer à l'intérieur des locaux, ni d'y apporter des boissons
alcoolisées, ni des substances ou objets illicites ou dangereux. Les personnes en état
d'ivresse ou sous influence de drogues ne sont pas autorisées à travailler, ni à participer
aux activités. Elles ne sont pas les bienvenues si leur comportement est gênant pour les
autres.

4. Les participants travaillant en cuisine veilleront à se laver les mains avant de commencer
à cuisiner ou de manipuler de la nourriture, de même qu'après avoir utilisé les toilettes
ou fumé et chaque fois qu'ils rentrent en cuisine.
Pendant le travail en cuisine, chacun veillera à attacher ses cheveux ou à les couvrir et à
porter un des tabliers ou costumes mis à disposition. Le port de gants est souhaité lors
de la manipulation de nourriture après cuisson ou servie crue.

5. La chaîne du froid ne peut être rompue. Tout nourriture à conserver au congélateur doit
être emballée et la date de congélation doit être indiquée sur l'emballage. Un produit
décongelé ne peut être recongelé. Les stocks doivent être gérés en fonction des dates
de péremption. Les stocks ne peuvent pas contenir des produits alimentaires périmés.

6. Les tables seront lavées avant de servir les repas. Elles seront débarrassées et
essuyées avant de quitter le local, de même que les tablettes et plans de travail. La
vaisselle doit être lavée, rincée, séchée et rangée. La cuisinière, les fours et tout le
matériel utilisé doivent être nettoyés après usage, par la personne qui les a utilisés.

7. Le tri des poubelles sera respecté : déchets organiques dans le sacs blanc ou le seau,
PMC dans le sac bleu, ordures dans le vert et papiers dans la corbeille en carton.

8. Les règles de sécurité doivent être respectées en toute circonstance. Les voies de sortie
ne peuvent jamais être entravées, ni l'accès aux moyens anti-feu.



Le matériel sera toujours utilisé conformément au mode d'emploi et exclusivement dans
l'usage pour lequel il est prévu.

9. Chacun s'engage à respecter les locaux et le matériel mis à disposition, ainsi que les
effets personnels. Toute dégradation volontaire devra faire l'objet d'une indemnisation de
la part du contrevenant. En cas de vol, perte ou dégradation d'objets personnels, l'asbl
ne peut être tenue pour responsable.
À la fin de l'activité, chacun veillera à laisser le local en ordre.

10. L'accès aux ordinateurs est gratuit et libre (dans le cadre de la loi et de la décence due à
un lieu public). Cependant l'utilisateur d'internet non inscrit doit s'identifier auprès de la
personne en charge de l'accueil.

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl     
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